
  

 

 

Protokoll  

03. Sitzung der Lokalen Aktionsgruppe nette innerste 

 

• am 04.06.2024 

• von 18:00 bis 20:15 Uhr, Feuerwehrhaus Farmsen 

• Sitzungsleitung: Ute Gerken (stellv. Vorsitzende) 

• ReferentInnen: Nora Mielchen, Ole Bartels (Regionalmanagement) 

• TeilnehmerInnen 

o Zahl der stimmberechtigten Mitglieder: 36 

o davon anwesend und stimmberechtigt: 15 + 1 Vertretungsvollmacht 

o beratende Mitglieder / Gäste: 10 

 

 

TOP 1 Begrüßung und Protokoll 

Frau Gerken übernimmt als Stellvertreter von Herrn Block die Sitzungsleistung. Sie begrüßt 

die Teilnehmenden und bedankt sich bei der Gemeinde Schellerten für die Vorbereitungen. 

Herr Lindinger begrüßt in Vertretung für den Bürgermeister der Gemeinde Schellerten alle 

Anwesenden. 

Beschlussfähigkeit 

Die Mitgliederversammlung der LAG nette innerste ist beschlussfähig, da keine der 

Interessengruppen (lt. Teilnehmerliste) mit mehr als 49 % der Stimmrechte vertreten ist. 

• Natur-, Umweltschutz 13 % 

• Land-, Forstwirtschaft 13 % 

• Tourismus, Naherholung 25 % 

• Handel, Handwerk, Gewerbe 6 % 

• Jugendarbeit 6 % 

• soziale Einrichtungen 6 % 

• Vereine 6 % 

• Kunst und Kultur 13 % 

• Kommunale 13 % 

Anmerkungen zum Protokoll der letzten Sitzung gibt es keine. Das Protokoll wird 

einstimmig beschlossen. 

TOP 2 LEADER-Budget und Kofinanzierungspool 

Frau Mielchen informiert über den Stand des Kofinanzierungspools. Der Landkreis 

Hildesheim hat einen Entwurf der Richtlinie und der Antragsformulare erstellt. Die Richtlinie 

soll am 10. Juni 2024 im Ausschuss beschlossen werden. Damit würde für die LEADER-

Region nette innerste jeweils für die Jahre 2024 und 2025 52.656 Euro für die öffentliche 

Kofinanzierung zur Verfügung stehen. Diese Finanzierung ist wichtig, um nicht-kommunale 

Projekte umsetzen zu können. Ursprünglich war geplant, dass die Kommunen der LEADER-



  

 

 

Region nette innerste einen bestimmten Betrag pro EinwohnerIn zu diesem 

Kofinanzierungspool hinzugeben. Dies sieht die Richtlinie nicht mehr vor.  

Frau Stauß vom Amt für regionale Entwicklung Leine-Weser gibt noch einmal ihre Hinweise 

aus der letzten Sitzung, dass auch andere Fördermittelgeber beim Amt einen Antrag stellen 

können, um sich offiziell als öffentliche Kofinanzierungsgeber zertifizieren zu lassen. Das 

Ergebnis der einzelnen Prüfungen wird zwar mitgeteilt, die Ämter dürfen jedoch keine Liste 

der bereits zertifizierten Institutionen herausgeben. 

Frau Mielchen weist zum wiederholten Mal auf den Meilenstein beim LEADER-Budget der 

LEADER-Region nette innerste hin. Bis Ende 2025 müssen rund 540.700 Euro Fördermittel 

bewilligt worden sein, ansonsten erhält die Region die derzeit noch gesperrten Fördermittel 

in Höhe von rund 216.000 Euro nicht. Zudem muss auf Grund der n+2 Regelung das 

Kontingent 2023 (135.967,49 €) bis Ende Juni 2025 ausgezahlt sein. Verbleibt von diesem 

Kontingent ein Restbetrag, wird dieser an LEADER-Regionen mit Bedarf verteilt. Im 

schlechtesten Fall muss das Land Niedersachsen diese Fördermittel an die EU zurückgeben. 

Herr Aue vom ArL Leine Weser betont die Dringlichkeit, geeignete Projekte zu identifizieren 

und ermutigt alle Anwesenden, das Thema LEADER-Förderung noch stärker zu verbreiten. 

Es besteht auch die Möglichkeit eines Mitteltauschs zwischen einer LEADER-Region mit 

Restmitteln und einer Region mit Bedarf im gleichen Kontingentsjahr. Der Mitteltausch war 

schon in der vergangenen Förderperiode ein hilfreiches Vorgehen, wenn einzelne LEADER-

Regionen mit der Auszahlung von Vorhaben Schwierigkeiten hatten und dadurch nicht 

ausreichend Zahlungen zur Erfüllung des Mittelansatzes veranlasst werden konnten. In der 

aktuellen Förderperiode ist dies auch wieder möglich. Die LAG nette innerste hat bisher 

nicht festgelegt, wie sie dies handhaben will. Die Steuerungsgruppe empfiehlt der LAG 

einen Vorratsbeschluss, der die Steuerungsgruppe ermächtigt, entsprechende Beschlüsse 

zu fassen. Die LAG wird darüber informiert. Ein Mitteltausch wird in der Regel 1 zu 1 

vorgenommen, d.h. die Summe, die eine LAG an eine andere Gruppe tauscht, kommt in 

einem nächsten Kontingent wieder zurück. 

Frau Gerken übernimmt die Beschlussfassung. 

Beschluss: Die LAG nette innerste ermächtigt die Steuerungsgruppe über den Mitteltausch 

mit anderen LEADER-Regionen in Niedersachsen zu beschließen. Die LAG ist über die 

Entscheidungen zu informieren. 

stimmberechtigte Mitglieder: 16 

Ergebnis: einstimmig 

 

TOP 3 Aktuelle Projektumsetzung 

Frau Mielchen berichtet kurz, dass sich das Kooperationsprojekt Baukulturdienst Weser-

Leine-Harz bekanntlich in der Umsetzung befindet. Am 05. Juni 2024 wird es eine Online-

Sitzung des Beirates geben, an dem auch die zuständigen Regionalmanagements 

teilnehmen werden. Der Antrag für das Vorhaben Renovierung des ortseigenen 

Unterstandes mit Infokästen in Lechstedt liegt beim ArL Leine Weser zur Bewilligung vor.  



  

 

 

 

TOP 4 Vorstellung der Projekte 

Frau Mielchen und Frau Gerken weisen noch einmal auf den Interessenkonflikt hin. Bei der 

Anmeldung musste jedes stimmberechtigte Mitglied in einer separaten Liste angeben, ob 

es bei einem der Projekte einen Interessenkonflikt hat. Kein Mitglied hat einen 

Interessenkonflikt angeben. An dieser Stelle wurde noch einmal gefragt, ob jemanden im 

Laufe der Sitzung bewusst geworden ist, dass doch einer bestehen könnte. Es gab keine 

Meldungen. 

Bis zum Stichtag 01. April 2024 sind beim Regionalmanagement insgesamt 18 Projektideen 

eingegangen. Vier davon sollen in der Sitzung beschlossen werden. Weitere fünf 

ProjektträgerInnen haben bereits ihr Interesse für eine Bewerbung zum Stichtag 01. 

Oktober 2024 angekündigt und werden bei der weiteren Entwicklung durch das 

Management unterstützt. Sechs weitere Ideen benötigen noch mehr Zeit für die 

Projektenwicklung und drei Projekte waren mit den Vorgaben von LEADER nicht vereinbar. 

Die ProjekträgerInnen sind anwesend und stellen den Mitgliedern der Lokalen 

Aktionsgruppe ihre Vorhaben vor. Die Mitglieder erhalten die Möglichkeit den 

ProjektträgerInnen Fragen zu stellen. Nur die das „Projekt Schaffung neuer Lern- und 

Veranstaltungserlebnisse durch die Digitalisierung der Music-Voyage in Sottrum“ wird 

durch Frau Mielchen vorgestellt, dass die Musikschule zum Zeitpunkt der Sitzung eine 

Orchesterprobe hat und keine Vertretung möglich war.  

Pause (Nach der Pause verlassen die ProjektträgerInnen die Sitzung) 

 

TOP 5 Diskussion der vorgestellten Projekte und Beschlüsse 

Die LAG-Mitglieder haben die Möglichkeit die Projekte und die Bewertungen noch einmal 

zu diskutieren.  Anschließend werden die folgenden Beschlüsse gefasst. 

Nur in Bezug auf das Projekt „Erhalt attraktiver Ortsbilder durch die Sanierung der 

Seitenfassaden eines leerstehenden Wohnhauses in Bornum am Harz“ haben die 

VertreterInnen des Amtes für regionale Landesentwicklung Leine Weser Anmerkungen. 

Hier möchte das Amt vor der Antragstellung mit dem Projektträger in Abstimmung gehen, 

ob es bereit zu einem vorzeitigen Maßnahmenbeginn gekommen sein könnte. Den 

Erfahrungen des Regionalmanagements nach, die es mit entsprechenden Projekten in 

anderen LEADER-Regionen in der letzten und zu Beginn dieser Förderperiode gesammelt 

hat, ist dem nicht so. Sollte das ArL zu einer anderen Einschätzung kommen, soll 

gemeinsam mit dem Projektträger ermittelt werden, ob es eine alternative Maßnahme für 

eine erneute Bewerbung zum 01. Oktober 2024 geben könnte. 

Beschlussfassungen 

Frau Gerken übernimmt die Beschlussfassungen 



  

 

 

Beschluss: Auf der Grundlage des vorgelegten Projektsteckbriefs wird der Beitrag des 

Projektes „Du bist, was du isst: Klimaschutz, Landwirtschaft und regionale Lebensmittel- 

was geht mich das an?“ zur Umsetzung des REK nette innerste bestätigt. 

Die LAG beschließt das Projekt: 

• mit 47 Punkten, 

• einer LEADER-Förderung in Höhe von 8.662,80 und 

• 2.165,70 € aus dem nat. Kofi-Budget. 

stimmberechtigte Mitglieder: 16 

Interessenkonflikt: keine 

Ergebnis: einstimmig 

 

Beschluss: Auf der Grundlage des vorgelegten Projektsteckbriefs wird der Beitrag des 

Projektes „Schaffung neuer Lern- und Veranstaltungserlebnisse durch die Digitalisierung 

der Music-Voyage in Sottrum“ zur Umsetzung des REK nette innerste bestätigt. 

Die LAG beschließt das Projekt: 

• mit 41 Punkten, 

• einer LEADER-Förderung in Höhe von 800 € und 

• 200 € aus dem nat. Kofi-Budget. 

stimmberechtigte Mitglieder: 16 

Interessenkonflikt: keine 

Ergebnis: einstimmig 

 

Beschluss: Auf der Grundlage des vorgelegten Projektsteckbriefs wird der Beitrag des 

Projektes „Erhalt attraktiver Ortsbilder durch die Sanierung der Seitenfassaden eines 

leerstehenden Wohnhauses in Bornum am Harz“ zur Umsetzung des REK nette innerste 

bestätigt. 

Die LAG beschließt das Projekt: 

• mit 37 Punkten, 

• einer LEADER-Förderung in Höhe von 6.624,25 € und 

• 1.656,06 € aus dem nat. Kofi-Budget. 

stimmberechtigte Mitglieder: 16 

Interessenkonflikt: keine 

Ergebnis: einstimmig 

 



  

 

 

Beschluss: Auf der Grundlage des vorgelegten Projektsteckbriefs wird der Beitrag des 

Projektes „Barrierefreie Zuwegung zur Schießlinie des SV Eintracht Bad Salzdetfurth e.V.“ 

zur Umsetzung des REK nette innerste bestätigt. 

Die LAG beschließt das Projekt: 

• mit 37 Punkten, 

• einer LEADER-Förderung in Höhe von 3.377,50 € und 

• 844,37 € aus dem nat. Kofi-Budget. 

stimmberechtigte Mitglieder: 16 

Interessenkonflikt: keine 

Ergebnis: einstimmig 

 

Die Projekte „Erhalt attraktiver Ortsbilder durch die Sanierung der Seitenfassaden eines 

leerstehenden Wohnhauses in Bornum“ sowie „Barrierefreie Zuwegung zur Schießlinie des 

SV Eintracht Bad Salzdetfurth e.V.“ haben jeweils 37 erhalten. Entsprechend der Vorgaben 

des REKs nette innerste, muss zur Bestätigung der Projekte in der Prioritätenliste eine 

eindeutige Rangfolge der Projekte hergestellt werden. Bei Punktgleichheit von Projekten 

sind hierüber entsprechende Einzelbeschlüsse zu fassen. Dies ist in der Regel nur 

ausschlaggebend, wenn nicht für alle Projekte ausreichend Fördermittel zur Verfügung 

stehen. 

Beschluss: Die LAG nette innerste beschließt die folgende Rangfolge der Projekte der 

Prioritätenliste April 2024 mit einer Punktzahl von 37 wie folgt 

• Erhalt attraktiver Ortsbilder durch die Sanierung der Seitenfassaden eines 

leerstehenden Wohnhauses in Bornum 

• Barrierefreie Zuwegung zur Schießlinie des SV Eintracht Bad Salzdetfurth e.V. 

stimmberechtigte Mitglieder: 16 

Interessenkonflikt: keine 

Ergebnis: einstimmig 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

Daraus resultiert die folgende Prioritätenliste April 2024. 

Vorhaben Punkte Prio 
Investitions-

summe 
(netto) 

Fördersumme 
LEADER 

nationale 
Kofinanzierung 

Du bist was du isst: Klimaschutz, 
Landwirtschaft und regionale 
Lebensmittel- was geht mich das an? 

47 1 23.320,99 € 8.662,80 € 2.165,70 €  

Schaffung neuer Lern- und 
Veranstaltungserlebnisse durch die 
Digitalisierung der Music-Voyage in 
Sottrum 

41 2 2.000,00 € 800,00 € 200,00 € 

Erhalt attraktiver Ortsbilder durch die 
Sanierung der Seitenfassaden eines 
leerstehenden Wohnhauses in Bornum 

37 3 16.560,63 € 6.624,25 € 1.656,06 € 

Barrierefreie Zuwegung zur Schießlinie 
des SV Eintracht Bad Salzdetfurth e.V. 

37 4 5.277,34 € 3.377,50 € 844,37 € 

 Gesamtsumme     47.158,96 €  19.464,55 €    4.866,14 €  

 

 

Die Prioritätenliste stellt die Wichtigkeit der Projekte der Lokalen Aktionsgruppe dar.  

Das Teilbudget von 22.200 Euro entspricht der Summe der notwendigen LEADER-

Fördermittel aller beschlossenen Projekte zzgl. 10 %. Die LAG hat beschlossen, dass eine 

Beteiligung bei Kostenerhöhungen nur erforderlich ist, wenn sich die Projektkosten um 

mehr als 10 % erhöhen oder um mehr als 10.000 Euro von den im Projektsteckbrief 

angegebenen Kosten abweichen. 

Beschluss: Die Lokale Aktionsgruppe nette innerste beschließt, 

• dass für die Projekte dieser Prioritätenliste insgesamt rund 22.200 Euro aus dem 

Budget der LAG gestellt werden sollen und 

• die vorgelegte Prioritätenliste 2024 April. 

 

stimmberechtigte Mitglieder: 16 

Interessenkonflikt: keine 

Ergebnis: einstimmig 

TOP 6 Sensibilisierung und Öffentlichkeitsarbeit 

Das Regionalmanagement hat die LEADER-Region am 29. Februar im Gemeinderat von 

Diekholzen vorgestellt. Zum 06. März hatte Herr Block als Bürgermeister der Stadt 



  

 

 

Bockenem das Regionalmanagement eingeladen, LEADER vor interessierten Vereinen 

vorzustellen. 

Der Umlaufbeschluss zur Aktualisierung von Maßnahmen zur Öffentlichkeitsarbeit wurde 

erfolgreich durchgeführt. 21 von 36 Mitgliedern haben teilgenommen. Davon stimmten 20 

Personen mit Ja. Eine Person hat sich enthalten. Aktuell besteht jedoch das Problem, dass 

die Gemeinde Holle, auf Grund fehlenden Personals, die Antragstellung nicht mehr 

übernehmen kann. Das weitere Vorgehen befindet sich in Klärung. 

TOP 7 Sonstiges 

Ein LAG-Mitglied ist an Herrn Block mit einer Anfrage / einem Antrag herangetreten bzgl. 

der Erhöhung der Förderquote für AntragstellerInnen, die keine Gebietskörperschaften 

sind, stellen. Die Steuerungsgruppe hat das Thema bereits diskutiert und ist zu einer 

anderen Einschätzung gekommen und dies auch zurückgemeldet. Da das betreffende 

Mitglied an der aktuellen LAG-Sitzung nicht teilnehmen konnte, um seine Intentionen 

persönlich vorzutragen, wird das Thema auf die nächste Sitzung vertagt.  

Frau Mielchen berichtet, dass sie am 23. April an dem Workshop „einfach fördern“ beim 

ArL Leine Weser in Hildesheim teilnehmen durfte. Eingeladen hatten das Niedersächsischen 

Landwirtschaftsministerium, das Amt für regionale Landesentwicklung und die NBank. Hier 

wurden die Herausforderungen im Förderprozess diskutiert und Verbesserungsvorschläge 

gesammelt. Die Veranstaltung war gut organisiert und der Austausch erfolgte auf 

Augenhöhe. 

Des Weiteren soll der herkömmliche Papierantrag zur Beantragung von Fördermitteln in 

Niedersachsen zukünftig durch ein digitales Onlineantragsverfahren ersetzt werden. Am 

26. April fand hierfür ein Probedurchlauf statt, u.a. wurden Regionalmanagements 

beteiligt. Geplant ist die Einführung im Sommer 2024, parallel zum Papierantrag.  

Abschließend gibt es Nachfragen zum Thema Kofinanierungspool. Die zusätzlichen 

Informationen wurden unter TOP 2 dieses Ergebnisprotokolls festgehalten. 

Frau Mielchen teilt mit, dass die 04. Steuerungsgruppensitzung für den 05. November und 

die 04. LAG-Sitzung für den 03. Dezember 2024 vorgesehen sind. 

 

Frau Gerken bedankt sich bei allen Teilnehmenden und den OrganisatorInnen und schließt 

die Sitzung. 

aufgestellt: 06.06.2024.2024, Nora Mielchen – Regionalmanagement 


